
3Что нас волнует...
ЧЕМ ВЫШЕ ПЛОТНОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ

ЗЕМЛИ, ТЕМ БОЛЬШЕ ОНА НАПОМИНАЕТ
КОММУНАЛЬНУЮ КВАРТИРУ. ТОЛЬКО

ВОТ РАССЕЛЯТЬСЯ НЕКУДА...
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Сегодня в СМИ наблюдается
поток всевозможной ин-
формации, связанной с

распространением птичьего
гриппа за рубежом. Дело в том,
что с 2003 года действительно
начался подъем заболеваемости
гриппом птиц, в основном H5N1,
на территории Юго-Восточной и
Южной Азии. Это Китай, Таиланд,
Вьетнам, Камбоджа, Индонезия...

Только в 2004-2005 годах в
этих странах выявлено 115 чело-
век, заболевших птичьим грип-
пом, причем этот диагноз офи-
циально подтвержден лабора-
торными исследованиями. Это
грипп достаточно высокой пато-
генности, поражающий в основ-
ном кур, уток, гусей, индюков. А
люди заразились им только при
очень близких контактах с боль-
ной или павшей птицей.

При очень высокой плотности

населения в том же Китае или
Вьетнаме домашняя птица - ос-
новной белковый продукт пита-
ния. В национальных традициях
азиатских стран  употреблять те-
плую кровь только что обезглав-
ленного бройлера или индюка.
Жертвой таких традиций могли
стать и приезжие. 

Однако переносят инфекцию
в основном водоплавающие
птицы. Все несчастье в том, что
инфекция у птиц проявляется в
разных формах. Более тяжело
болеет молодняк. Цыплята, как
правило, погибают в 100 про-
центах случаев. А если это
взрослая птица, она может вы-
жить, но будет продолжать вы-
делять вирус еще достаточно
долго. А представьте себе, что в
одном грамме птичьего помета
- один миллион, а то и больше
вирусных частиц!

Впрочем, не стоит ничего дра-
матизировать. Перелетные пти-
цы в России испокон веков лета-
ли, летают и будут летать. Мар-
шруты их мы никак не изменим.
Не можем сказать и того, что ни-
когда раньше этой напасти у нас
не было. Просто всерьез на нее
не обращали внимания. 

Все это так. Но вирусы эти
прежде не были  столь патоген-
ны. Науке известно 47 сочетаний
вирусов птичьего гриппа, кото-
рые в природе когда-либо выде-
лялись и изучались. Эти вирусы
появились раньше человечест-
ва, поскольку птицы появились
на земле примерно 100 миллио-
нов лет назад. 

Это было, есть и будет. Дру-
гое дело, что раньше плотность
населения была совсем иная.
Еще в начале прошлого столе-
тия нашу планету населял все-
го миллиард с небольшим.
Сейчас нас шесть с половиной
миллиардов. Для того чтобы
прокормить всю эту ораву,
нужно огромное количество
белковых продуктов. В том же
Китае, по данным ВОЗ, только
на 60 процентах территории
проживает и содержится 13,2
миллиарда домашних птиц.

Сколько ее на самом деле, ска-
зать трудно. Тут же обитают ди-
кие птицы. Все вместе они гу-
ляют, кормятся и т.д. Тут же
свиньи, другой домашний скот.
И фактически тут же - люди.
Поэтому возникли совершенно
другие условия, которые созда-
ли дополнительные возможно-
сти для распространения виру-
сов среди животных и птиц.

Считается, что самое страш-
ное, - если вирусы гриппа птиц
смешаются в человеке или сви-
нье с вирусами гриппа человека
и получится гибрид - так назы-
ваемый реассортант. Этот гиб-
рид может преодолеть биологи-
ческий барьер, и тогда вирусы
уже будут вызывать заболева-
ния, которые смогут переда-
ваться от человека к человеку.
Никто еще не доказал, что в слу-
чаях заболевания людей птичь-
им гриппом в Юго-Восточной и
Южной Азии болезнь передава-
лась подобным образом. И пока
этого нет, мир может чувство-
вать себя относительно спокой-
но. Но если появится гибрид
птичьего и человеческого виру-
са, все будет гораздо хуже. В
первую очередь это может про-
изойти в человеке, который од-

номоментно заразится птичьим
и человеческим гриппом. С рож-
дением такого гибрида для че-
ловека может возникнуть опас-
ность появления эпидемическо-
го или даже пандемического
штамма. А пандемия - это все-
мирная эпидемия... 

Прогнозы ВОЗ в таком случае
все же более оптимистичны, чем
может показаться. От испанки в
ХХ веке погибло, по первона-
чальным подсчетам, 20 миллио-
нов человек. Потом стали гово-
рить о 40 миллионах. Теперь уже
называют цифру от 40 до 100
миллионов. Но это были 1918-
1919 годы. Тогда медицина, кро-
ме камфары, аспирина и кофеи-
на, практически ничего не могла
противопоставить гриппу. Сей-
час совершенно другие условия.
Появились новые противовирус-
ные препараты, которые можно
применять широко, они доступ-
ны для населения. В России, на-
пример, существует арбидол,
который достаточно хорошо по-
казал себя как профилактиче-
ское и лечебное средство при
гриппе или ОРЗ.

Что в этих условиях делать
нам, россиянам? Прежде всего
прививаться, чтобы не стать
возможным сосудом для сме-
шения вирусов гриппа птиц и
гриппа человека. Кроме того, на-
до знать, что даже в ходе обыч-

ной эпидемии у нас заболевает
достаточно много людей. 

В США от гриппа и пневмонии
ежегодно умирают 36 тысяч че-
ловек. Но 90 процентов из них -
лица старше 65 лет. И нашим по-
жилым людям надо бы помнить,
что они самые реальные «канди-
даты» в группу риска, если не
будут прививаться и принимать
в случае необходимости тот же
арбидол как профилактическое
средство. Ибо все противови-
русные препараты хорошо рабо-
тают только в первый, максимум
во второй день с начала болез-
ни.

По счастью, вирус птичьего
гриппа при термической обра-
ботке погибает практически мо-
ментально. И наш главный сани-
тарный врач Геннадий Онищен-
ко, прилюдно обещавший сва-
рить и съесть больную курицу,
действительно ничем не риску-
ет. Так что паниковать не стоит.
Надо знать, что пока вирус
птичьего гриппа не стал реас-
сортантом с вирусом гриппа че-
ловека или свиньи (свинья, увы,
тоже может стать сосудом для
смешения вирусов), до тех пор
для человечества серьезной
опасности он не представляет.
От человека к человеку птичий
грипп пока не передается. Но,
повторю,  от появления такого
гибрида мы не застрахованы...

Алексей БЕЛЯЕВ, 
ведущий научный сотрудник
НИИ вирусологии имени 
Д.И. Ивановского РАМН

Осень в этом году выдалась как ни-
когда теплой. Но зиму, как извест-
но, никто не отменял. И готовить-

ся к ней надо было заблаговременно.
Однако в ряде регионов внимание ор-

ганов исполнительной и законодатель-
ной ветвей власти к этой проблеме, как
всегда, было недостаточным. Не случай-
но и на последних селекторных совеща-
ниях, и в Государственной думе говори-
лось о том, что все субъекты Федерации,
независимо от их трансфертности и до-
тационности, должны в полном объеме
включать в свой местный бюджет сред-
ства на подготовку к зиме. 

Мы знаем об изношенности коммуни-
каций, но знаем и то, что возможности
для подготовки к зиме у всех территорий
были и есть. Другое дело, все ли хотели
и хотят их использовать. Не секрет, что
некоторые руководители привыкли хо-
дить в федеральный центр с протянутой
рукой и чего-то ждать. А ждать на самом
деле нечего. Сегодня и де-юре, и де-фа-
кто подготовка к зиме - прямая ответст-
венность глав местного самоуправления
и руководителей субъектов Федерации.

В то же время федеральный центр,
правительство не отмахиваются от этой
проблемы, понимая всю остроту ситуа-
ции в системе ЖКХ. Но понимание это
особого свойства. Ибо государственные
средства надо использовать не только
на латание дыр, на «заплатки» (к сожа-
лению, там эти средства зачастую ба-
нальным образом разворовываются), а
направлять их при долевом участии
центра на комплексные проекты, полную

модернизацию теплоснабжения, канали-
зации, водоснабжения конкретных по-
селков, городов, областей. 

Я много езжу по стране и хорошо
знаю ситуацию. Краткая характеристика
состояния ЖКХ такова. В стране 2 мил-
лиарда 800 с лишним миллионов квад-
ратных метров жилья. Из них 650 млн. -
это так называемые хрущевки. 92 млн. -
ветхий, аварийный фонд. До 40 процен-
тов потерь по теплу и воде, до 20 про-
центов  - потери по электроэнергии. Ин-
женерные коммуникации крайне изно-
шены. Требуется не один триллион руб-
лей, чтобы улучшить положение. При
этом накопились долги. Более 300 млрд.
рублей - кредиторская задолженность,
почти 200 млрд. - дебиторская задол-
женность. Если привлечь малый и сред-
ний бизнес и взвалить на них такие дол-
ги, то это значит на корню загубить дело.
Поэтому необходимо проводить финан-
совые и технологические аудиты, инвен-
таризацию в полном объеме, составлять

паспорта зданий. Тогда можно двигаться
по пути демонополизации всего, что де-
лается в ЖКХ. 

Те регионы, где зима уже вступила в
свои права и температура в течение не-
скольких дней была ниже восьми гра-
дусов, отопительный сезон начали.
Правда, поначалу были сбои в некото-
рых восточных и сибирских регионах. В
той же Корякии, где, к сожалению, в те-
чение двух-трех лет подобные сбои, ду-
маю, еще будут. Но хорошо уже то, что
с топливом там все вопросы все же ре-
шены.

Недавно я побывал в этом регионе.
Необходимо было посмотреть, какая ра-
бота проведена. В короткий промежуток
времени, безусловно, все не успели. На
начало отопительного сезона было под-
готовлено 85 процентов котельных, не
были закончены работы по теплотрас-
сам и т.д. Но сейчас подготовка к зиме
там практически завершена. В том числе
и благодаря тому, что мы, как говорится,

административными рычагами застави-
ли местные власти использовать не
только завозимое из Кузбасса топливо,
но и свои бурые угли. Для чего необхо-
димо было устанавливать новые автома-
тизированные котельные и использо-
вать новое оборудование. Беда, что в Ко-
рякии сегодня нет специалистов, спо-
собных эксплуатировать такие котель-
ные, поэтому приходится привозить их
туда со стороны. 

Побывали мы и на Сахалине, посмот-
рели, как там готовятся к зиме, какая ра-
бота ведется по местному самоуправле-
нию. Могу сказать, что и там вопросов
очень много. К примеру, связанных с
продвижением федеральной целевой
программы «Курильские острова». То-
же, казалось бы, тема абсолютно понят-
ная: это наше приграничье, это террито-
рия, богатая и полезными ископаемыми,
и рыбой. Это территория, на которой
проживают наши люди, и им необходи-
мо создавать нормальные условия. Но
сегодня там нет своей энергетики, и по-
этому электроэнергия крайне дорого-
стоящая. За киловатт-час на Курилах
люди платят в 3-4 раза больше, чем да-
же в Сахалинской области, к которой
они относятся. 

В целом нынешний отопительный
сезон начался не хуже, чем в прошлом
году. Тем не менее без аварий мы и на
сей раз не обойдемся, учитывая край-
нюю изношенность системы ЖКХ. Но

аварии эти необходимо своевременно
и грамотно ликвидировать.

Недавно губернатор Нижегородской
области Валерий Шанцев в связи с не-
удовлетворительной подготовкой к зиме
призвал на помощь даже правоохрани-
тельные органы, попросив их проверить
предприятия негосударственных форм
собственности, которые своевременно
не подготовились к отопительному сезо-
ну. Но проверять, наверное, надо всех
подряд. Подход ведь примерно одина-
ков что у государственных, что у негосу-
дарственных предприятий.

Я еще раз хочу подчеркнуть: местные
бюджеты, к сожалению, не закладывают
в полном объеме средства, необходи-
мые для подготовки к зиме, а если и за-
кладывают, то не считают обязательным
исполнять бюджет.

Но поймите правильно: из федераль-
ного центра невозможно заниматься ка-
ждой трубой, каждой котельной в том
или ином уголке России. Это прямая от-
ветственность руководителей субъектов
Федерации и глав муниципальных обра-
зований. Не случайно руководство стра-
ны пошло на то, чтобы расширить мест-
ное самоуправление. Вместо 11,5 тыся-
чи органов местного самоуправления по
новому закону их будет уже 24,5 тысячи.
Смысл заключается в том, чтобы депута-
ты были ближе к своим жителям, в том
числе и более активно решали вопросы,
связанные с подготовкой к зиме.

Владимир ЯКОВЛЕВ,
министр регионального 
развития Российской Федерации

ИЗ СТОЛИЦЫ ДО КАЖДОЙ КОТЕЛЬНОЙ 

Имосквичи, и гости столицы
согласятся: в городе нет
более надежного средства

передвижения, чем московское
метро. Ни наземный городской
транспорт, ни личный автомо-
биль не могут гарантировать ва-
шу пунктуальность. Уличные
пробки и заторы мешают рассчи-
тать время пути. Метро же, не-
смотря на его загруженность и
интенсивность перевозок, такую
гарантию дает. 

К вышесказанному следует
добавить еще одну характери-
стику. Метро - самый безопас-
ный вид транспорта. Это под-
тверждает и статистика, и субъе-
ктивные ощущения десяти мил-
лионов пассажиров, которых
ежесуточно перевозит столичная

подземка. Однако угроза терро-
ристических актов, сложная кри-
минальная обстановка постоян-
но требуют от милиции метропо-
литена серьезных усилий, сла-
женности действий и повышения
профессионализма. 

О нашей работе можно судить
по таким цифрам. За девять ме-
сяцев нынешнего года нами заре-
гистрировано 2217 преступле-
ний, к административной ответ-
ственности привлечено 45285
физических и юридических лиц,
в суды направлено 856 уголов-
ных дел, предотвращено десять
попыток проникновения в венти-
ляционные шахты и технологиче-
ские сооружения метрополитена. 

Это, как говорится, вершина
айсберга. Ведь наши подразде-
ления проводят большой объем

профилактической работы. Ее
трудно учесть конкретными циф-
рами, но она не менее важна, чем
учтенная статистикой. Все это
требует от милиции не только
людских ресурсов, но и конкрет-
ных затрат. И чем выше мы под-
нимаем планку безопасности, в
том числе в предупреждении
террористических актов, тем
больше требуется затрат и люд-
ских ресурсов.

Но постоянно расширять чис-
ленность личного состава, уве-
личивать финансовые вложения
становится все сложнее. Поэто-
му в последнее время  благода-
ря поддержке правительства
Москвы и администрации мет-
рополитена взят курс на интен-
сивное внедрение различных
технических средств, которые
помогают обеспечивать безо-
пасность и бороться с преступ-
ностью в метро. Разработана
специальная межведомственная
комплексная программа меро-
приятий по совершенствованию
антитеррористической защи-
щенности метрополитена. 

Программа рассчитана на
2005-2007 годы и предусматри-

вает выделение более 6637 мил-
лионов рублей, которые будут
направлены на закупку и уста-
новку различного защитного
оборудования. Уже сегодня на
всех станциях, эскалаторах и в
подземных переходах установле-
ны камеры видеонаблюдения,
что позволяет постоянно контро-
лировать оперативную обстанов-
ку, помогает выявлять правона-
рушителей и фиксировать мо-
мент совершения преступления
или правонарушения. К тому же
видеозапись служит неопровер-
жимой уликой против нарушите-
ля закона.

Сейчас на Сокольнической и
Кольцевой линиях успешно дей-
ствует центр управления телена-
блюдением. Разработан проект
и закуплено оборудование для
такого же центра на Замоскво-
рецкой линии. В стадии решения
находится вопрос об оснащении
видеонаблюдением всех ваго-
нов метрополитена, как это уже
сделано на Бутовской линии
легкого метро.

На Сокольнической линии
работают колонки экстренного
вызова - видеосвязь плюс теле-

фон. Это позволяет пассажиру
или работнику метро при лю-
бой нештатной ситуации опера-
тивно связаться с ситуацион-
ным центром метрополитена,
передать необходимую инфор-
мацию для принятия соответст-
вующих мер. 

В нынешнем году в рамках те-
мы «Система - М» продолжается
проведение опытно-конструк-
торских работ по техническому
проекту автоматизированной си-
стемы контроля воздушной сре-
ды. Ее внедрение позволит опо-
вестить пассажиров о химиче-
ской угрозе в случае применения
отравляющих веществ. Как види-
те, развитие новых технологий не
остается без внимания руковод-
ства столичной милиции. 

На заметку берется все, что
может качественно улучшить со-
стояние безопасности пассажи-
ров метрополитена. Не остается
без внимания  и тот факт, что
среди пассажиров метро немало
иностранцев. При возникновении
какого-либо инцидента им в
плотной толпе трудно отыскать
сотрудника милиции. К тому же
в серой форме он малоприметен.
В связи с этим мы планируем
обеспечить каждого мили-
ционера метро сетчатой курткой

красного цвета. Она будет наде-
ваться поверх кителя или куртки,
что выделит сотрудников из тол-
пы пассажиров. 

Большое внимание уделяется
развитию и совершенствованию
законодательной базы. Сейчас
идет подготовка закона «О
транспортной безопасности». По
нашему мнению, назрела необ-
ходимость разработки еще одно-
го закона - закона «О метро». В
столице этот вид транспорта су-
ществует уже 70 лет и постоянно
интенсивно развивается. Обеспе-
чивать в нем безопасность с каж-
дым годом все сложнее, в том
числе и потому, что мы до сих
пор не имеем законодательной
базы, учитывающей специфику
этого вида транспорта.

Когда-то люди полагали, что
земля лежит на трех китах. Если
использовать этот образ, то
можно сказать, что безопасность
и порядок в метрополитене обес-
печивается тремя позициями:
усилиями администрации, рабо-
той милиции и законопослуш-
ным, культурным поведением
пассажиров. Сочетание этих по-
зиций позволит укрепить репута-
цию нашего метрополитена как
уникального и полностью безо-
пасного вида транспорта.

Николай ИВАНОВ,
начальник УВД  
на Московском метрополитене
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